

## Bibliografía

GUERRERO CAROT, F. J. (2005): *El Palencia: nacer y emigrar. La evolución de la población (siglos XVI al XIX)*. Castellón. Univ. Jaume I y Diputació de Castelló. 380 págs.

El Palencia es un característico río mediterráneo, cuya cuenca se reparten las actuales provincias de Castellón y Valencia. El valle alto y medio se encuentra en la de Castellón, con poblaciones de importante pasado histórico e indudable atractivo paisajístico, como Segorbe, Viver o Jérica, mientras que el bajo valle se abre en la llanura litoral valenciana, constituyendo la huerta de Sagunto. La simple delimitación geográfica es exponente así de la importancia que este río tiene en la actual estructura del País Valenciano y, sobre todo, del papel que, debido a su situación, ha jugado en el pasado, sobre todo en la época en que se organiza el territorio. En efecto, el Palencia es mucho más que el camino entre el litoral y el interior, entre mar y

montaña, alternativa tan característica del mundo mediterráneo, como ya viera Braudel, es por ello mismo el nexo de unión entre Aragón y Valencia, camino seguido por la reconquista y que hoy día sirve de base al ferrocarril y a la carretera.

Este carácter de “comarca istmica”, con fuertes contrastes entre unidades geográficas claramente delimitadas, es la nota distintiva del territorio y la que, en el terreno demográfico, estudia el libro de Guerrero Carot que ahora comentamos. El autor, profesor de la Universidad Jaume I de Castellón, ha sido también archivero del ayuntamiento segorbino y gestor de diversos proyectos culturales de las Cajas de Ahorro de la comarca y de la región, todo ello inmejorables condiciones que le capacitan para abordar un

estudio de este tipo, en el siempre espinoso cruce entre lo general con lo local.

El estudio de lo local, que en el terreno geográfico se manifiesta en los análisis comarcales, de tanta tradición en nuestra disciplina, es tema siempre discutido, que se presta a diversas valoraciones según coyunturas científicas y modas culturales. Pero cuando un estudio de este tipo, como es el caso, reúne las condiciones de rigor en la investigación e interés general de la mayoría de sus conclusiones, el resultado no puede ser más que satisfactorio para mejorar el conocimiento del territorio y de su desarrollo histórico. El rigor de la investigación que Guerrero hace en su trabajo lo aprecia el lector con la simple mirada a las fuentes consultadas y a la bibliografía utilizada. La catedral de Segorbe y algunas de las parroquias de la comarca conservan importantes fondos documentales, algunos de ellos de extraordinario valor demográfico, como los llamados *quinque libri*, registros de las prácticas sacramentales, que se correspondían, en buena medida, a esenciales hitos del movimiento demográfico. Los registros parroquiales son fuente de tradicional interés para el demógrafo, recuérdese simplemente el método de reconstrucción familiar de tanta tradición en la disciplina, pero nadie que haya practicado esta metodología ignora lo trabajoso del proceso sólo comparable a lo satisfactorio de las conclusiones que permite alcanzar en la mayoría de las veces. En el caso del Palencia, Guerrero estudia también los diversos censos que van marcando la evolución demográfica a lo largo de la época

preindustrial y permiten analizar las variaciones de la coyuntura.

Toda esta investigación tiene su origen en un trabajo académico, en concreto una tesis de licenciatura, objetivo que debió cubrir sin duda ampliamente en su día, pero que está demasiado presente en la estructura del libro que comentamos. Si bien ello no supone ningún inconveniente desde el punto de vista metodológico y científico, sí que perjudica en cierto modo el discurso expositivo. Así, casi la mitad del libro está dedicado a la presentación de la comarca y al análisis y selección de las fuentes utilizadas, aspectos esenciales en cualquier investigación social, pero que tal vez resulte algo excesivo en un libro que pretende difundir los resultados. Éstos se exponen en el capítulo IV, auténtico eje del libro, en el que el lector puede apreciar lo acertado del título como epítome de la estructura demográfica de esta comarca del Palencia: *nacer y emigrar*, algo común a tantas zonas rurales españolas, pero que en la nuestra se presenta con especial intensidad dado los contrastes regionales y la proximidad de los polos de desarrollo litoral. El estudio se hace a dos niveles: la evolución secular y el impacto de las crisis. En el primero, el autor establece la relación y la contextualización de la situación comarcal con el resto del país, la segunda, sumamente interesante, supone un esfuerzo por conocer y delimitar las situaciones anormales y sus implicaciones demográficas y territoriales que han ido marcando la historia de la comarca. Reflejo también, por último, del originario

carácter de investigación académico de este libro, sólo que en este caso con resultados francamente positivos, son los apéndices, exhaustivos y bien contruidos y la amplia bibliografía utilizada.

Sólo una última nota de carácter personal que uno no puede evitar al leer este libro sobre la población de una comarca a la que yo mismo dediqué mis primeras

investigaciones sobre este tema, y es la satisfacción de ver estas últimas superadas por el libro de Guerrero y como aquellas primeras modestas conclusiones que me atreví a pergeñar hace casi treinta años, han quedado ahora ampliamente rebasadas por el excelente estudio que comentamos.

*FERNANDO ARROYO ILERA*